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2024 年 6 月 5 日，香港西

九文化区自由空间，首届香港国

际莎剧节伴随着肢体剧 《李尔

王》的上演拉开帷幕。

演出前的剧场前厅，《李尔

王》的导演，也是戏剧节创办人

及艺术总监邓树荣正在与参加

开幕演出活动的各方嘉宾交流

探讨戏剧艺术；而就在同一方空

间里，该剧主演、李尔王的扮演

者叶童的不少影迷从内地赶来

为她捧场。戏剧艺术与粉丝文化

在同一个空间里碰撞相遇，一如

400 年前的莎士比亚著作与当

代艺术形式的探索，透过这部作

品呈现出的样貌……

创作之初，邓树荣安排了很

多次工作坊来进行演员的筛选，

选择由叶童出演李尔王的原因

是“在她的身上有一种感觉，有

时是强烈的， 有时是柔软的，这

正是这部 《李尔王》 所需要

的” 。 邓树荣观察到，在集体训

练的过程中，当叶童懂得去运用

身体之后，那种放胆投入的状态

产生出一种更强的能量。而她的

生活经验和表达方法，又可以让

她用更多的内心独白去支撑外

在的动作呈现。

承载着对 20 世纪香港影

视娱乐圈的美好回忆，叶童回到

了观众视野的中心。 这两年，她

在电影《我爱你！ 》中和几位香

港演员一起奉献了优异演技，在

综艺《无限超越班》第二季里以

导师身份既演又教。而更不可思

议的是，她主演的“古早” 电视

剧《新白娘子传奇》穿越 30 多

年的时光重新“翻红” ，举办见

面会、演唱会，被观众拿来怀旧、

考古、追逐。

本次，在《李尔王》演出后，

记者围绕表演等话题与叶童进

行了对谈。

叶

童

：

记者： 观众对您的了解多是通过影

视作品，您和舞台剧发生的关联多吗？在

您看来影视表演和舞台剧表演的关系是

怎样的？

叶童：在舞台剧演员面前，我是一个

新人， 舞台经验很少。 但是也正因为如

此，面对这样一部名著，我没有那么多包

袱。 既然是创作， 结果怎样我都可以接

受。排练之初我是很懵的，都不知道在做

什么。 专业舞台演员能够敏锐感知到自

己的动作被观众看到是什么效果， 因此

我会留意其他演员对节奏的把控， 也会

通过现场录像以观众的视角回看我的表

演，再进行调整。

舞台很单纯，接触舞台越多，越

觉得要好好珍惜机会。 影视表演没

有时间慢慢打磨， 排练已经算很奢

侈了； 而舞台是一个让我进步的空

间，可以好好地琢磨角色，重新回到

对演戏这件事最基本的思考， 慢慢

去想怎么做好每一个动作， 琢磨人

物的内心世界以及怎样才能做得更

好。我希望能够多一点这样的练

习， 以便当我再回到影视领域

时，可以把这些储存的能量拿出

来。

记者：因为许仙这个角

色，您的身上一直有反串的

标签。 您是如何看待的呢？

《李尔王》中对主人公的性

别转变的设置，您又是如何

处理的？

叶童：我没有把它当作是一个标签。

大家最初认得我是通过反串的角色；某

些观众对我不够熟悉， 只能把我和反串

连在一起。可能因为我的个性比较强，我

想大家基本上也不会觉得我是那种很温

柔的女生。这好像也让我有了一种优势，

可以有不同的发展空间。某种程度上，我

也觉得这是自己的成功， 塑造了一个让

大家放在心上的角色。

《李尔王》表达的人性中的贪婪并

无男女之分， 女性一样可以对权力很渴

望。我们在排戏过程中讨论过，认为不用

刻意去表现角色的性别。 世界并不是黑

白分明的， 大家看到的东西也没有那么

绝对。 模糊化其实是一种很好的处理。

记者：您在电影《我爱你！ 》中的表

现得到了认可和赞美， 从这些赞美中也

能够感觉到当下观众对于好演员、 好演

技的渴望。

叶童：如果大家觉得在《我爱你！ 》

中我演得还可以的话， 我想也是因为在

那之前我已经演出了《李尔王》。舞台经

历让我对自己的身体多了一些认识，并

不经意地运用到了电影中。 这两个角色

的感觉是相通的：她们话都不多，并不强

调用对白让大家感受人物。

我不喜欢刻意， 一直希望可以很原

始、很简单地完成表演。这两个角色都让

我最大程度地体会到回归婴儿或小动物

的感觉：没有语言也完全可以和人沟通。

而语言有时是把所谓的感觉进行了包

装， 变成了一个表达者想让对方相信的

东西，而并非最初的真实。

记者： 您以导师身份参加了综艺节

目《无限超越班》第二季，围绕这个节目

生发出很多讨论。 您对现在演艺行业的

状况和演员表现怎么看？

叶童： 其实默默耕耘的好演员还是

很多的。 《无限超越班》 是一个综艺节

目，很好玩、有很多话题。 我参与其中也

是因为很想跟大家分享我的一些经历，

同时也跟他们接触、交流和探讨。如今演

员已经不是一个那么纯粹的职业了，而

且环境的变化让每个人都可以自己拍片

成为明星。什么才是真正的演员？真的很

难给出一个标准。 对于表演专业科班出

身的人而言，虽然学习了很多技巧，但如

果没有足够丰富的内心世界， 那能不能

算成功呢？

对我来说，成为一个演员，起码要有

一颗谦虚的心，愿意去学习。当演员其实

真的很不容易， 有机会演到一个真正喜

欢的角色是很难的， 可能演了 800 个你

不喜欢的角色才有机会演一个喜欢的。

可即便是不喜欢的角色， 你也必须把它

当作经验和机会对待。 不要看不起任何

一个角色，哪怕是路人你都要好好把握，

我想这是最起码的。此外，不要为了演戏

而演戏，不要去设计没必要的东西，那只

会让人更不相信你的角色。

年轻的时候， 我也会因为别人说我

不够好而不开心， 觉得自己已经尽我所

能了，你们为什么还不懂我的好？那时的

我， 并没有用一颗谦虚的心去听大家的

批评。然而年纪渐长后会发现，其实别人

对你的批评才是最好的礼物。

记者：《新白娘子传奇》伴随多场演

唱会的举办又再次引起热议， 您觉得经

典老剧能够拥有如此长的生命力， 原因

何在？

叶童： 这部剧本身有它自己的

“命” 。 它之所以能够如此成功，更多的

是时代造就的。 固然作品本身的优秀很

重要， 但更多的是源自观众跟它的共同

成长———大家看到它就会想起自己从前

的经历。 每个人关于这部戏可能都有自

己的小故事，当时怎么追着去看，家里不

让看怎么偷偷看……正是这些背后的故

事让这部戏成为大家的情结， 变成大家

的一个老朋友。 所以每当又有关于它的

新消息出来， 就会唤醒大家年轻时的回

忆，引起很多的关注。

据北京青年报
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叶童新片《我爱你》


